

Agosto 21/44



# CRONICA ESTUDIANTIL

(ORGANO ESTUDIANTIL)

DIRECCION—Ernesto Sanarrusia - Ricardo - A Orozco -Alvar Antillón

Nº 1

San José, 21 de Agosto de 1944

Año 1

## EDITORIAL

*El grave problema del poco progreso en la industria, la Agricultura y el Comercio de Costa Rica, es la falta de cooperación. Muchos ofrecen ayuda y son pocos los que la prestan: se promulga una ley y aun los mismos legisladores tratan de violarla.*

*Cuando se presentó la idea de hacer este periódico, y llevando adelante la idea, se fundó con el propósito de exponer temas de divulgación científica, literarios y de interés general del estudiantado, tal como lo hacen en su afán cultural los otros periódicos de esta índole, nada menos que doce alumnos del Liceo prometieron apoyar, pero la radical falta de cooperación hizo que solo dos inteligentes muchachos cumplieran su palabra, ellos son Alvaro Antillón y Ernesto Sanarrusia.*

*No obstante nosotros tenemos fe y Dios mediante, llevaremos adelante la empresa.*

*Soludo muy cordialmente a nuestros colegas en el campo periodístico cultural, deseamos estrechar un cordial vínculo de mutua ayuda, y desde ahora sabemos que nuestro deseo se realizará ya que se trata de grupos estudiantiles, con los mismos ideales y la misma fe.*

RICARDO OROZCO SABORIO

## El Tabaco es un veneno social

La humanidad marcha actualmente por un derrotero que ha de llevarla a un precipicio, lo que equivale ir contra la especie misma, pues la vida actual con refinamientos que la sociedad moderna ha introducido son tantos

modos de intoxicarse, de matarse, de un suicidio colectivo, refinado y lento.

El alcohol, la morfina la cocaína, el opio, el tabaco, son tantas armas mortíferas, tantos enemigos

*Pasa a la Pág 2*

En el próximo número interesante artículo de la vacuna no específica experimentada por el doctor don Cindomiro Picado

## ASIRÓS MUERTOS

Cual flores delicadas tus virtudes  
se agostaron con ella tu inocencia;  
esas galas que fueron tus encantos  
murieron como ajadas azucenas.

Se eclipsaron los plácidos fulgores  
que titilaban tus pupilas bellas,  
y hoy semejan tus-ojo, macilentos  
los hojos apagados de una muerta

*Lisimaco Chavarría*

## EPIGRAMA

Un envidioso murió;  
pero en su nicho, despierto,  
al saber que estaba muerto,  
no fue lo que más sintió,  
Tampoco, si mal no arguyo,  
fue su agujero mézquino,  
sino a ver que el del vecino  
era más ancho que el suyo.

*Ernesto Sanarrusia*

*El tabaco es un veneno...*

*Viene de la Pág 1*

gos del hombre, pero el tabaco  
es el más solapado.

Porque ataca a millones y millones de personas jóvenes y sanas, porque empieza por acapararse de su voluntad, porque lo va convirtiendo paulatinamente en enfermo físico y moral, porque después de llevarlo a la ruina de su salud, lo lleva muchas veces a la ruina de su posición social, de su bienestar material— lo lleva a la miseria.

El hombre que fuma se ve suicidándose por medio de tres venenos que contiene el tabaco *el óxido de carbono, la nicotina y el alquitrán tobaquico.*

Tres venenos que se venden bajo el aspecto inofensivo de un insignificante cigarrillo que se fuma y se ofrece a los amigos.

Tres enemigos que atacan al fumador; *tres contra uno.*

Mientras que el óxido de carbono penetra en la sangre del fumador y lo hace anémico, la nicotina acciona sobre las células

nerviosas de la corteza cerebral, produciendo el fenómeno del *homo stultus*, el hombre estúpido de Richet, sin voluntad propia, enteramente subyugado por esta droga favorita, sin la que ya no puede y no quiere vivir. El tercero de los venenos tabáquicos, es responsable por la mayoría de las afecciones del tracto respiratorio, las que fácilmente evolucionan hacia la cancerización, formando los cánceres de la boca, labios, lengua, faringe, laringe y pulmón, los así llamados "*cánceres del fumador*" que no es una palabra vana, sino una triste realidad, bien conocida por la experiencia clínica y comprobada por cifras estadísticas y resultados experimentales.

Según la estadística del Instituto de Medicina Experimental para el Estudio y Tratamiento del Cáncer, de Buenos Aires, los cánceres de fumadores constituyen actualmente la *tercera parte* de todos los cánceres. En la mujer no se observaba el cáncer

*Pasa a la página*

# Librería "Las Américas"

(LA CASA DE LOS LIBROS)

PUJOL & SABORIO—Avenida Central

Casa especializada en obras de enseñanza y literatura. El más variado y completo surtido. VISITENOS . Apartado 1156 Teléfono 5507

## Lección de inglés para primer año.

(Tomada del método de inglés J. Hamilton. libro 1º)

Look at me. I am a rat. I am not a mouse. A rat is big, a mouse is little. I can run and jump. I like to eat cheese. I do not like that big animal.

Look at me. I am a big black cat. I can run and jump. I like to eat rats. I see you. You are eating the cheese.

I can not! I can run too — I can make you run and jump. I can run and catch you, rat.— You, can not; I can run too.— I can make you cry, rat.— You can not make me cry.

I catch you. — You don't catch me.

Run, rat, run! Run to your hole!

I do not like you, rat. I do not wish; you can not. You this time.— Yes, you do not wish to catch you this time.— Yes, you do not wish; you can not. See me, in my hole. You can not catch me here. Good-bye, ugly cat.

## CONVERSATION

1 Do you look at me?— Yes, I look at you.

2 Are you looking at me?— Yes, I am . . . . .

3 Do you see me?— Yes, I . . . . . No, I do . . . . .

4 Who am I?— You are a little mouse.

5 Am I not a rat?— No, you are not a rat; a rat is big, and you are little.

6 Can you run and jump, little mouse?— Yes, I can run and jump. Look at me.

7 Do you like cheese?— Yes, I like . . . . .

8 Do you like cats, little mouse?— No, I do . . . . .

9 Do you like this pretty, black kitten?— No; I don't like that ugly black kitten. Cats and kittens like to catch and to eat rats and mice.

10 Have you a hole little mouse?— Yes, I have a hole. Look at it I am in my hole. The cat can not catch me here

# Radio Laboratory

TELEFONO

4233

Para reparar su RADIO

*Alberto Borbón B.*

Haga sus uniformes en la

## Sastrería Padilla

Paseo de los Estudiantes

— Teléfono 4628

*El tabaco es un...*

*Viene de la Pág. 2*

las vías respiratorias, sólo últimamente, desde que la mujer va adquiriendo el vicio de fumar, aparecen en el Instituto enfermas con cánceres de laringe — y todas ellas grandes fumadoras

El Profesor Roffo ha podido confirmar todas estas observaciones por una amplia experimentación científicamente desarrollada en centenares de animales; ha aislado del humo del tabaco un alquitrán que produce tumores cancerosos en el animal. En los laboratorios del Instituto se producen a voluntad cánceres cutáneos en las orejas de conejos por su pincelación repetida con alquitrán tabáquico. De un kilo de cualquier tabaco que se encuen-

tre en venta se extraen 100 a 120 c.c. de este alquitrán del que 50 c.c. alcanza para producir; al cabo de 9-10 meses, enormes tumores cancerosos.

¡Ahora bien calcúlese la oportunidad de cancerización que tiene un fumador regular que produce con el consumo de un kilo de tabaco por mes, 1200 c.c. de alquitrán por año, los que formarán en 10 años 12 litros de alquitrán cancerígeno a depositarse en las mucosas de la boca y vías respiratorias, cuya resistencia biológica es mucho menor que la de la de conejo

Pero no sólo la salud le destruye al hombre este enemigo mortal, también los va arruinando a él y al estado. En la Argen-

*Pasa a la pág. 6*

ARTICULOS PARA TODOS LOS DEPORTES

Siempre a los mejores precios en el

ALMACEN DEPORTIVO

# La Casa de las Bicicletas

C. M. PALMA & Co.

Teléfono 4325

Apartado 411

Visite el  
**BAZAR ODILIE**  
 (La Casa del Niño)

Frente a las  
**Compañías Eléctricas**

**Espíritu Nacional**

Falta en Costa Rica, espíritu nacional. Y con ello estamos en condiciones malas, ya que nos impide el progreso de la patria, en la debida forma.

Enpezando por nuestras tradiciones y acabando con nuestro comercio, todo languidece, como la ahora tan abandonada Virgen de los Angeles, a la que en antaño se le veneraba con un fervor comparable al que los mexicanos tienen por La Guadalupeana. Esta Virgen apareció en 1635, un 2 Agosto, donde actualmente radica Cartago. Se le erigió la Basílica de los Angeles y grandes peregrinaciones, le visitaba cada año. No obstante poco conocida en América resuelta, y la Guada-



**¡Dolor Maldito!**

No hay porqué sufrirlo. La jaqueca o neuralgia más pertinaz o dolorosa se alivia prontamente con una fricción del MUSTEROLE. Para convencerse basta probarlo. MUSTEROLE es el medicamento indicado para resfriados o catarros, dolores reumáticos, músculos adoloridos, etc.

De venta en todas las farmacias



AGENCIA EN COSTA RICA

J. A. BRESCIANI & HNOS.  
 Teléf. no 3417. Apartado 723.  
 San José, Costa Rica.

Las canciones de todo el mundo, principalmente las típicas de México, E E U U, y Cuba. Si un industrial costarricense pide apoyo, se le niega, mientras ábrese la puerta a cualquier extranjero, ábil en los manejos de sorber el dinero ageno. A el costarricense no sólo se le niega la ayuda, sino que quieren por la competencia, hacerlo fracazar.

Si, es preciso espíritu Nacional, que ello lleva al triunfo de la Patria.

Pida Ud. sus libros y revistas al teléfono número 3234  
y al minuto le serán enviados por la

 **Agencia General de Publicaciones** 

SU SERVICIO A DOMICILIO ES RÁPIDO.

*El tabaco es un veneno...*

*Viene de la página 4*

tina se han fumado en cuatro años 28.300.291.836 cigarrillos que representan más de..... 556.000.000 de pesos transformados en humo — óxido de carbono, — nicotina y alquitrán cancerígeno, a lo que debe agregarse todo lo que el individuo gasta en médicos, curas, lo que pierde por inaptitud al trabajo, lo que el estado debe pagar por asistencia médica, en construcción y mantenimiento de hospitales, lo que este pierde por la disminución de la producción individual por incendios ocasionados por fumadores descuidados, etc., etc.

Tan grande es, sin embargo, la fuerza de este enemigo enmascarado, compañero inseparable del hombre moderno y de la mujer que quiere distinguirse en sociedad, que a pesar de todo eso siguen chupando con frenesí

los tres venenos de su antiestético cigarrillo, causa de muchos de sus dolencias, defendiéndolo con todas sus fuerzas y *realmente "hasta la muerte"* Y los gobiernos cierran igualmente los ojos a los daños y perjuicios sufridos, atribuyéndolos a otras causas y, en su afán de aumentar el rendimiento del impuesto tabáquico, no sólo permiten, sino protegen el consumo del tabaco y fomentan el cultivo de la planta que, por su triple veneno, intoxica irremediablemente a sus pueblos, minando su propia existencia y siendo por lo tanto el mayor enemigo—el enemigo mortal—de la humanidad civilizada.

No olvidemos que el uso del tabaco ha sido una costumbre casi religiosa de los salvajes de las Antillas, los que obsequiaron con este presente a Colón, no podemos asegurar, si con la intención de un bien o de una maldición y venganza por la conquista de sus tierras.

Su radio está descompuesto, llame al  
**RADIO LABORATORY**

Teléfono 4233.

ALBERTO BORBON P.

## ¡Que la Planta Las Ventanas nuestra sea!

El antiguo imperialismo comercial americano, que con poderosas compañías exprimió en Centro y Sur América, a naciones pobres, aún y a pesar de la buena voluntad del actual pan-americanismo, cosa que empieza a ser una realidad, tiene viejas y amargas raíces en nuestro suelo.

Por otro lado el marcado individualismo «tico», y la falta de interés de nuestra gente por el progreso de la nacionalidad y la patria, mas los desbarajustes ingratos de varios gobiernos, nos han aferrado a sufrir la opresión comercial extraña.

Recordemos a propósito el caso de la Planta de Alvarado, se nos ofreció vender, no hubo movimiento interesado de nuestra parte y pasó a manos de extranjeros, quienes si bien es cierto, han producido mejoras en este aspecto de la electrización del país, no pueden nunca satisfacernos, por ser una Compañía que absorbe nuestro dinero y porque no es nacional. Otro caso, el ferrocarril al Atlántico lo empezó Costa Rica, pasó a manos de otros y no tuvimos al fin, más remedio, que soportar un contrato de 99 años.

Si quisiéramos, a imitación de la patria azteca, en la que sus mujeres vendieron sus joyas a fin de ayudar a comprar los pozos petroleros, y sin necesidad de medida, con esfuerzo y

entusiasmo, podríamos adquirir no sólo las dos posesiones ya citadas, sino también, a la Compañía bananera, el compromiso de abandonar nuestras costas. Esto quizá lo podría realizar el Gobierno por el sistema de bonos. Pero repetimos: lo que es necesario es patriotismo, esfuerzo, contribución, en última palabra: espíritu nacional.

*Ricardo A. Orozco S.*

## LOS "PACHUCOS"

En México, los llamados «pachucos», son los jóvenes que visten de una manera rarísima; usan un saco muy largo, pues les llega por la rodilla, de hombros muy anchos y cintura angosta. Es decir, que con este primoroso saco, dan el aspecto de hombres muy «cuadrados» y la gente los respeta.

Pasamos ahora a los pantalones. Primero que todo, tenemos que decir, que no llegan a la cintura como todo pantalón corriente, sino al pecho; son muy anchos arriba y angostos abajo, dando a los muchachos que los usan un aspecto de campesinos holandeses. La cadena del reloj llega más o menos a diez centímetros antes del zapato y obliga al joven a caminar con sumo cuidado para no enredarse en ella. Usan un corbatín muy curioso, de vistosos colores, delgadito y largo.

## ¿Qué sucede con la gimnasia en las escuelas y en el Colegio de Señoritas?

Ejercicios sin base científica, sin los diversos aspectos que ésta disciplina exige, no es gimnasia y eso es por desgracia, precisamente, lo que se practica en estas instituciones del país.

Si se organiza un juego de "foot — ball" o de "Basquet" es con un grupo egoísta que no falta y no deja participar a los demás en los eventos.

En las escuelas, parece ser que los profesores de gimnasia no saben jota de ella, ya que nada enseñan y poco hacen. Los niños llegan al Liceo y colegios de Segunda Enseñanza con los cuerpos resentidos por tan gran descuido y sin capacidad para atender con debida forma, el pro-

grama que corresponde desarrollar.

Parecida cosa sucede en el Colegio .S. de Señoritas, donde fuera de reducido número de entusiastas, las demás con grave riesgo de su salud, su talento ya que la que no gasta sus energías con la gimnasia, las gasta hablando y pensando en superficialidades—y su juventud.

A menudo los cuerpos deformes y débiles se entregan a vicios, y se apartan de todo lo que significado esfuerzo, significa evolución.

Hacemos ese llamado a las autoridades, en este ramo, para que remedien tan triste condición.

*Ernesto Sanarrusia*

Inmensa cantidad de  
relojes acaba de recibir la  
**Joyería y Relojería**

**"CHAPATTE"**

FRENTE A ROBERT

*Los "Pachucos"*

*Viene de la pág. 7*

Nuestros «pachucos» que han querido imitar a los mexicanos, llevan un traje más moderado; el pantalón lo usan por la cintura y la corbata es corriente.

En nuestro Liceo hay bastantes representantes de los "pachucos", y tienen como pretexto para usar esta clase de vestidos: que el saco debe ser largo porque la tela encoge y que el pantalón es angosto abajo, porque tienen que viajar en bicicleta y no quieren usar prensas.

H. D. J. 3